
— До этого я профессионально 
занимался финансами, от финан-
сового директора компании до 
председателя совета директоров. 
Но принял решение уйти в «про-
дажи», если сформулировать шире 
— стать профессиональным пере-
говорщиком. Это стало стимулом к 
учебе. А выбор среди образователь-
ных программ, обеспечивающих 
адекватный уровень знаний, не 
очень велик. Либо это регулярные 
курсы, развивающие необходимые 
в данный момент компетенции, 
либо системное образование, ана-
логичное высшему, с каким-либо 
специализированным уклоном, 
например, юридическое или в об-
ласти финансового управления. 
Поскольку у меня уже есть два выс-
ших образования, одно из которых 
в области менеджмента, то выбор в 
пользу МВА был очевиден. 

— Но ведь МВА предлагают 
многие, в том числе столичные 
вузы…

— Есть причины, по которым я 
стараюсь на долгое время не по-
кидать Иркутск. Поэтому учиться 
надо было здесь. Я из универси-
тетской среды и представляю 
преподавательский состав в вузах, 
поэтому выбрал БМБШ. Еще одна 
причина, почему местом учебы не 
стал какой-либо другой вуз Ир-
кутска, это регулярные открытые 
лекции, которые организует Си-

бирско-Американский факультет. 
Думаю, они меня подтолкнули в 
принципе к тому, что надо полу-
чать дополнительное образование. 
Но решающим фактором стало 
общение с преподавателями биз-
нес-школы, например, с Геннадием 
Николаевичем Константиновым. Я 
понял, что, сменив деятельность, 
попал в тренд, иду верным путем. 
Достаточно многое из того, что он 
озвучил нам, существенно отлича-
ется от прочитанного в учебниках. 
Ты просто получаешь удоволь-
ствие, когда видишь, что лекторы 
предоставляют передовые, самые 
свежие данные в науке по тому 
или иному направлению. Каким 
бы ты ни был руководителем, ты 
не можешь постоянно следить за 
обновлениями в науке, тем более, 
что менеджмент — достаточно 
специфичная область. 

— Учеба на программе МВА 
изменила ваши представления о 
бизнесе, о возможностях дости-
жения результата? 

— Да. Например, есть много 
учебников по стратегическому 
планированию, и вдруг на лекции 
впервые мне говорят — да, все 
вышло здорово, но как твое тело 
реагирует на эту цель? Именно фи-
зическое тело, сам организм! Тема 
очень интересная. Процесс при-
нятия решения тяжело отделить 
от эмоциональной составляющей, 

вопрос — насколько человек мо-
жет себя контролировать? Нейро-
физиология, пусть ненамного, но 
является составляющей стратеги-
ческого планирования. 

Еще пример. Условно назову это 
умением жить без цели. На осмыс-
ление этого понятия у нас ушло 
три дня. Речь идет о том, что мы 
при говорит: есть цель, и ее не-
обходимо достичь, у нас все вокруг 
заточено на этом. Но проблема в 
том, что по мере движения к цели 
мы меняемся сами, меняется и мир 
вокруг нас. А цель, не могу сказать, 
что она девальвируется, скорее, 
она меняется. Она становится 
иной, потому что поменялся ты, 
поменялся мир. Важно, что наме-
ченную нами цель мы никогда не 
достигаем. Как жить и работать в 
понимании меняющейся цели? Как 
видеть изменения мира, его взаи-
мосвязи? Как научиться системно-
му мышлению? Как достигать этих 
изменчивых целей и быть в ком-
форте с собой? Вот ответы на эти 
вопросы мы и получили на МBА.

— Значит, постановка вопроса 
«Изменятся ли ваши цели после 
окончания учебы?» уже неверна? 

— Такие вопросы меня теперь 
очень забавляют. Меняется отно-
шение к понятию цели, а выбран-
ный мной вектор не изменился. 
Учеба — одно из условий этого 
движения.

Есть ключ!
МВА учит генерировать инструменты управления

Елена КОрнИЛОвА

Михаил Меркулов работает в строительном бизнесе, а в августе будет защи-
щать диплом, тема которого связана с психологией, и это вовсе не прихоть. 
Состоявшийся руководитель решил получить МВА, чтобы изменить сферу дея-
тельности, а в результате… изменился сам.
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После окончания физи-
ческого факультета Иркут-
ского государственного 
университета в течение 

года работал по специальности, 
затем сменил род деятельности 
и пришел в компанию «Истлэнд». 
Работал в дочерней компании 
«Истлэнда» финансовым дирек-
тором, затем в компании «Драйв» 
заместителем директора. После 
этого несколько лет трудился в 
холдинговой структуре, где за-
нимал должности от начальника 
отдела корпоративного управле-
ния до генерального директора 
управляющей компании и предсе-
дателя Совета директоров. Затем 
работал в дочерней компании 
«Нового города». Теперь имеет 
собственный бизнес. 

i

— Что изменилось в вашей 
работе во время обучения?

— Я теперь иначе воспринимаю 
многие окружающие процессы. Это 
понимание дает новые решения. 
Ты не просто получаешь в руки 
инструменты, ты получаешь в свое 
распоряжение целую картину мира, 
и сам становишься способен гене-
рировать необходимые тебе ин-
струменты управления. Когда тебе 
не просто показывают привычные 
вещи под новым углом зрения, а ты 
сам учишься видеть иначе. 

— Что бы вы посоветовали же-
лающим обучаться по програм-
ме MBA в Байкальской междуна-
родной бизнес-школе?

— Цитирую Константинова. Есть 
в комнате воробей. Воробей видит 
ограничения — стены, потолок, в 
оконном проеме дерево — свою 
цель. Летит к цели, бьется о стек-
ло. Это смена парадигмы. Будьте 
готовы к этому. А на житейском 
уровне рекомендация может зву-
чать банально: хвосты не делать. 
Вряд ли где-то в Иркутске еще вам 
будет читать лекции заместитель 
министра здравоохранения РФ 
из правительства Егора Гайдара. 
Человек, который участвовал в раз-
работке законодательства, так ска-
зать, первоисточник. А кто лучше 
сможет прочитать курс, чем автор? 
И таких людей в бизнес-школе до-
статочно много.
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